

16^{ème} DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

20 Juillet 2025 – Année C

Chers frères et sœurs,

Il y a un peu plus de 3 ans, le Cardinal Sarah, alors préfet de la Congrégation pour le culte divin et la discipline des sacrements publia un décret, ayant valeur de loi pour toute l’Église catholique latine « *sur la célébration des saintes Marthe, Marie et saint Lazare dans le Calendrier Romain Général* »¹

Il y était écrit :

Dans la maison de Béthanie, le Seigneur Jésus a fait l’expérience de l’esprit de famille et de l’amitié de Marthe, Marie et Lazare, et c’est pour cette raison que l’Évangile de Jean affirme qu’il les aimait.

Marthe lui offrit généreusement l’hospitalité, Marie écouta attentivement ses paroles et Lazare sortit rapidement du tombeau sur l’ordre de Celui qui a humilié la mort.

L’incertitude de la tradition de l’Église latine quant à l’identité de Marie - la Marie-Madeleine à qui le Christ est apparu après sa résurrection, la sœur de Marthe, la pécheresse dont le Seigneur a pardonné les péchés - (...) a été résolue dans des études et des temps récents.

Par conséquent, considérant l’important témoignage évangélique qu’ils ont offert en accueillant le Seigneur Jésus dans leur maison, en l’écoutant attentivement, en croyant qu’il est la résurrection et la vie, le Saint-Père François, en acceptant la proposition de ce Dicastère, a ordonné que le 29 juillet soit inscrit au Calendrier Romain Général comme mémoire des saintes Marthe, Marie et saint Lazare.

Le mardi 29 juillet étant cette année en semaine, nous serons moins nombreux à pouvoir assister à la messe en leur honneur à tous les 3, et sans doute nous serons dispersés en raison des vacances.

Il est donc heureux que l’Évangile de ce jour nous offre l’opportunité de nous arrêter sur cette page d’Évangile nous parlant de ces 3 grands amis de notre Seigneur, d’autant plus qu’ils font partie, comme vous le savez sans doute, des **1^{ers} évangélisateurs de notre pays**.

Selon la tradition ils sont en effet venus évangéliser la Provence.

Il s’agit bien de « tradition » et non pas « légende », dans le sens où la tradition, à la différence de la légende dans son sens commun, est une transmission, de génération en génération, de faits réellement enracinés dans l’histoire.

C'est ainsi que Marseille s'honneure d'avoir eu pour 1^{er} évêque saint Lazare et d'avoir, entre autres, la relique insigne de son chef (son crâne).

C'est également la raison pour laquelle la Ste Beaume, dans le diocèse de Toulon, s'honneure d'avoir la grotte où Ste Marie Madeleine passa la dernière partie de sa vie dans la prière et la pénitence et y remis son âme à Dieu. Là aussi est conservée la relique de son crâne.

C'est encore ce qui fait que la ville de Tarascon, dans le diocèse d'Aix et Arles, peut s'honorer d'avoir été la ville où s'établit Ste Marthe après avoir remonté le Rhône et témoigné de la foi chrétienne à Avignon.

De ses reliques, suite à la Révolution, il ne reste aujourd’hui à Tarascon que des fragments d’os et un reliquaire, copie de celui offert par Louis XI qui contenait alors aussi le chef de sainte Marthe.

Cette évocation de la 1^{ère} évangélisation de notre pays par ces grands amis de Notre Seigneur dont nous a parlé l’Évangile nous invite donc à supplier le Seigneur une nouvelle fois de ne pas oublier sa terre de France qu'il a voulu ensemencer si rapidement après la Pentecôte de sa Parole; parole recueillie précieusement par Marie chez elle tandis qu'elle était assise à ses pieds, mais accueillie plus largement encore par l’Évangile tout entier dont elle témoigna comme son frère Lazare et sa sœur Marthe.

Que le Seigneur nous aide - comme nous l'avions médité le 29 juin - à recevoir l’Évangile du Christ, que nous avons la mission d’annoncer là où le Seigneur nous fait vivre !

Que sa grâce nous aide à être attentif à croire à la Parole que nous lisons, à enseigner ce que nous croyons, à vivre ce que nous enseignons !² pour participer à la nouvelle évangélisation dont notre pays a tant besoin !

¹ Décret du 20 janvier 2021

² Cf. Rituel de l'ordination des diacones. Pontificale Romanum - De ordinatione Episcopi, Presbyterorum et Diaconorum, n. 210 : ed. cit., p. 125

Ceci étant, le décret évoqué tout à l'heure instituant la fête de nos 3 évangélisateurs « provençaux » faisait état que notre Seigneur fit, dans la maison de Béthanie, *l'expérience de l'esprit de famille et de l'amitié de Marthe, Marie et Lazare*, et que c'est pour cette raison que l'Évangile de Jean affirme qu'il les aimait.

L'Évangile de ce Dimanche nous invite donc non seulement à prier pour l'évangélisation ou ré-évangélisation ! de notre pays, mais aussi pour les familles qui la composent, en particulier les familles chrétiennes puisque, comme telles, elles ont fait le choix d'y faire régner le Christ, autrement dit de faire de leurs foyers des « Béthanie » !

Benoit XVI, dans un Angélus prononcé à Castel Gondolfo, comme en a repris l'usage notre Pape actuel Léon XIV, fit ce commentaire :

Au bout d'un moment, de toute évidence irritée, Marthe ne tient plus et protesta, en se sentant également le droit de critiquer Jésus : « Seigneur, cela ne te fait rien ? Ma sœur me laisse seule m'occuper de tout. Dis-lui donc de m'aider ». Marthe voudrait même enseigner au Maître ! Jésus répond en revanche très calmement : « Marthe, Marthe, - ce nom répété exprime l'affection »³ et Il met de la paix et de la joie dans cette maison...

L'Évangile que nous avons entendu rapporte combien cette question d'intendance et de service aurait pu envenimer l'atmosphère familiale... d'une certaine façon, on peut comprendre la remarque de Marthe... au bas mot, il fallait tout de même servir 14 hommes qui n'étaient pas des demies-portions... Lazare, les apôtres et Jésus lui-même ! et l'on peut légitimement penser qu'il y avait d'autres personnes avec Notre Seigneur⁴... et recevoir « à l'oriental » n'est pas une mince affaire... d'où le risque pour cette maison de se transformer en chambre syndicale au mauvais sens du terme ou en ring de boxe fratricide !

Dans un livre intitulé « *Vivre dans l'intimité de Jésus en incarnant l'Évangile* », le Père Dominique Letourneau fait le constat suivant :

Ses amis de Béthanie sont des gens avec qui Jésus s'entend à merveille. Ils ne vont pas lui poser des questions piège, pour le prendre en défaut⁵ et avoir de la matière pour l'accuser auprès des autorités juives⁶. La situation n'est pas tendue, conflictuelle (.). L'on n'entend aucun propos malveillant.⁷

Que nos familles puissent toujours trouver en Jésus la source de la bonne entente, du sens du service, de la prière, de la bienveillance afin d'en faire de saintes familles chrétiennes - comme on le demande parfois au terme du Salut du St Sacrement...

Notre pays, nos familles...

Il reste à appliquer cet Évangile à chacun de nous...

Pour ce faire, écoutons Saint Aelred de Rievaulx (1109-1167), moine cistercien du 12^{ème} siècle qui vécut en Angleterre et qui est appelé « le Saint Bernard anglais » ou encore « le docteur de la charité et de l'amitié ».

Il fit ce commentaire suivant de l'Évangile que nous avons entendu⁸:

« Une femme nommée Marthe le reçut chez elle ; elle avait une sœur du nom de Marie ».

Si notre cœur est le lieu d'habitation de Dieu, il faut que ces deux femmes y habitent : l'une qui s'assied aux pieds de Jésus pour l'écouter, l'autre qui s'occupe de le nourrir.

Marthe représente donc l'action, le travail accompli pour le Christ ; Marie, le repos qui libère des travaux corporels, pour faire goûter la douceur de Dieu dans la lecture, l'oraison, ou la contemplation.

Amis, concluait-il, ne négligez pas Marie pour Marthe, ni Marthe pour Marie !

³ Angélus, Castel Gandolfo, Dimanche 18 juillet 2010

⁴ Dans *l'Évangile tel qu'il m'a été révélé*, Maria Valtorta rapporte : « Marthe, dont l'amour est plus pratique, pense à ce qui est humainement utile : « Maître, qui viendra en plus de tes disciples ? » Jésus répond : « Je ne sais pas encore exactement, mais tu peux préparer pour cinq autres, en plus des apôtres. » Marthe s'en va. 377.2

⁵ Cf. Mt XXII, 15

⁶ Cf. Mt XII, 10

⁷ Ed Parole et Silence 2017, p°205

⁸ Sermon sur l'Assomption II. Se trouve sur le site : <https://livres-mystiques.com>

Si vous négligez Marthe, qui servira Jésus ?

Si vous négligez Marie, de quoi vous servira la visite de Jésus, puisque vous n'en goûterez pas la douceur ?

C'est ce que disait en d'autres termes Benoit XVI dans l'Angélus cité tout à l'heure, adaptant son propos à la période des vacances :

Cette page d'Évangile est d'autant plus adaptée au temps des vacances qu'elle nous rappelle le fait que la personne humaine doit certes travailler, s'engager dans les occupations domestiques et professionnelles, mais qu'elle a avant tout besoin de Dieu qui est lumière intérieure d'Amour et de Vérité.

Sans amour, même les activités les plus importantes perdent de leur valeur et ne procurent pas de joie. Sans une signification profonde, toute notre action se réduit à de l'activisme stérile et désordonné.

Et qui nous donne l'Amour et la Vérité, sinon Jésus Christ !⁹

Marthe, Marie et Lazare sont venus sur notre pays pour que Notre Seigneur Jésus Christ puisse donner Amour et Vérité à nos familles et nos âmes.

Puissions-nous suivre leur exemple afin que le Seigneur puisse donner Amour et Vérité à toute notre vie et procurer la joie de la sainteté personnelle, familiale et nationale !

Chers frères et sœurs,

Selon ce qu'a rapporté le Marquis de la Franquerie dans sa passionnante et si bien documentée Histoire de France, c'est Notre Dame elle-même qui envoya Marthe, Marie et Lazare en mission...

Je vous le cite en conclusion, cela ne pourra que nous aider à rendre grâce au Seigneur pour le cadeau qu'il nous a fait par sa Mère faisant de ses amis les apôtres de la Gaule et l'enseignement qu'il nous fait à travers cet Évangile :

Ne pouvant venir Elle-même, Notre Dame se hâta d'envoyer des apôtres à nos aïeux pour leur annoncer l'arrivée de l'heure de la Rédemption si ardemment attendue et les initier à son amour en même temps qu'à celui de Jésus. Elle leur députa les plus éminents et les plus chers disciples du Sauveur, tous les membres de la famille privilégiée de Béthanie, où elle avait, ainsi que son divin Fils, reçu la plus aimable et la plus respectueuse hospitalité ; Lazare sur la tombe duquel il avait pleuré au moment même où, pour l'arracher des bras de la mort, il allait trahir sa divinité en opérant le plus saisissant de tous ses miracles" (1).

Lazare, préfiguration de la résurrection de la France,

Marthe et Madeleine ;

Madeleine, la grande pécheresse, mais l'âme au grand repentir et au grand amour qui est à l'avance l'image de notre France pécheresse d'aujourd'hui, repentante et amoureuse de demain.¹⁰

Seigneur, accorde-nous, accorde à nos familles, accorde à notre pays, par l'intermédiaire de Notre Dame, Sainte Marthe, Sainte Marie Madeleine et saint Lazare, de ressusciter à la vie baptismale, et fais des pécheurs repenant

⁹ Angélus, Castel Gandolfo, Dimanche 18 juillet 2010

¹⁰ Marquis de la Franquerie. *La Vierge Marie dans l'Histoire de France*. Editions Saint Rémi. Chapitre II. Notes dans le texte : (1) : « Abbé Dubaut - Marie protectrice de la France, page 24 ». (2) : « Abbé Dubaut - op. cit. page 25. Un morceau de cet autel est conservé à Arles ». (3) : « Aux Saintes Maries de la Mer, dans la Camargue, en Provence ». (4) : « Chanoine Chapelle - op. cit., pages 30 à 33 ».

Les premiers témoignages de la munificence de Marie envers notre pays... sont antérieurs à la Royauté française puisqu'ils remontent à l'époque évangélique. Ne pouvant venir Elle-même, Notre Dame se hâta d'envoyer des apôtres à nos aïeux pour leur annoncer l'arrivée de l'heure de la Rédemption, si ardemment attendue, et les initier à son amour en même temps qu'à celui de Jésus, leur députait les plus éminents et les plus chers disciples du Sauveur, tous les membres de la famille privilégiée de Béthanie, où elle avait, ainsi que son divin Fils, reçu la plus aimable et la plus respectueuse hospitalité ; Lazare sur la tombe duquel il avait pleuré au moment même où, pour l'arracher des bras de la mort, il allait trahir sa divinité en opérant le plus saisissant de tous ses miracles" (1). Lazare, préfiguration de la résurrection de la France, Marthe et Madeleine ; Madeleine, la grande pécheresse, mais l'âme au grand repentir et au grand amour qui est à l'avance l'image de notre France pécheresse d'aujourd'hui, repentante et amoureuse de demain. A ses plus tendres amis, elle adjoint sa propre famille : Marie Jacobé, mère de Saint Jacques le Majeur et de Saint Jean l'Évangéliste, le bien-aimé qui reposa sur le cœur de Jésus ; et Marie Salomé, deux fervents disciples : Maximin et Sidoine, l'avenger guéri par Notre Seigneur, lui aussi préfiguration de l'avenement de notre pays et de son retour miraculeux à la lumière de la foi ; enfin Sara et Marcelle, les fidèles servantes des Saintes Femmes. A ce moment, la haine du peuple décide, voulant faire disparaître les témoins les plus gênants de la vie et des miracles de Jésus, servit les desseins de Dieu et de Marie : "Les mettre à mort eut été trop compromettant. On se contenta de les embarquer sur un petit navire sans voile, sans rame, sans pilote, sans provisions de bouche, et de les exposer ainsi, soit à un naufrage certain, soit à la mort angoissante de la faim" (1).

Mais les Juifs compattaient sans la Vierge : "Marie, la douce étoile des mers, les guida, les fit aborder sur les rives de la France, où ils élèverent de suite un autel à Jésus-Christ, sous le nom et l'invocation de sa sainte Mère, de la Vierge encore vivante "VIRGINI VIVENTI".(2) C'est là que va être plantée la première croix, là que va être célébrée la première messe sur la terre des Gaules. C'est de là (3) que va partir l'étincelle qui portera la lumière de l'Évangile à la Provence (les deux Narbonnaise) d'abord, ensuite au reste de la France...En même temps, jaillit miraculeusement une source d'eau douce comme pour inviter les Saintes Maries à fixer leur demeure en ce lieu. Les saintes proscrites se séparèrent bientôt, après avoir construit et dédié à la Mère de Dieu un modeste oratoire, qui fut probablement le premier temple chrétien élevé sur la terre des Gaules. Sainte Marthe va évangéliser la région de Tarascon et Avignon. Lazare, Marie-Madeleine, Maximin et Sidoine prennent la route de Marseille...De Marseille, Maximin et Sidoine montent à Aix, où ils établissent le siège épiscopal qu'ils occupent l'un après l'autre. Madeleine reste quelque temps à Marseille avec son frère Lazare, qui devient le premier évêque de cette ville et qui meurt martyr. Elle va ensuite rejoindre Maximin et Sidoine, dont elle partage l'apostolat, puis elle se retire au désert où elle vit les trente dernières années de sa vie dans une grotte connue depuis sous le nom de Sainte Baume. Quant à Marie Jacobé et Marie Salomé, elles fixèrent leur résidence, avec Sara leur servante à côté du petit oratoire"(4), et convertirent les pécheurs des bords de la mer, les bergers et les cultivateurs de la Camargue. C'est là qu'elles moururent et furent enterrées. Il y a lieu de souligner, que l'arrivée en Gaule des plus tendres amis et de la propre Famille de Marie et de Son Divin Fils eut lieu le 2 Février de l'an 43, au début même de cette année qui allait voir le Prince et le Chef des Apôtres, Saint-Pierre, s'installer à Rome; comme si Dieu avait voulu marquer nettement, dès l'origine, le lien indissoluble qui unit la France à l'Église et montrer ainsi qu'elles doivent, dans la suite des Âges, être toujours unies dans la douleur comme dans les triomphes et joir toutes deux de la pérennité promise par le Christ à l'Église et qu'un pape assura à la France parce qu'elle était le Royaume de Marie.

que nous sommes des saints saisis par ta Parole et ton Amour au point d'en être toujours et partout les témoins comme le furent tes amis « chez nous » en France... après l'avoir été « chez toi » à Béthanie.

PRIERE UNIVERSELLE
Année C - 20/07/2025

**Prions pour l'Église,
en particulier pour celle qui est en France.
Supplions le Seigneur d'accorder à notre pays
qu'il a voulu évangéliser par ses amis si proches,
de ressusciter à la vie de son baptême.**

**Prions pour tous ceux qui exercent une responsabilité
dans le gouvernement des nations.
Implorons le Seigneur de les éclairer,
afin qu'ils sachent protéger la famille
telle qu'il l'a voulue dans son plan créateur
et telle qu'il l'a restaurée par sa venue dans le monde
pour en faire un lieu de sanctification et de joie.**

**Prions pour tous ceux qui souffrent dans nos familles.
Supplions le Seigneur de les aider à L'accueillir,
ainsi que sa Parole et ses sacrements,
afin qu'ils bénéficient davantage du réconfort de sa présence.**

**Prions le Seigneur les uns pour les autres.
Demandons au Seigneur de nous aider
à faire habiter Marthe et Marie dans nos cœurs,
accomplissant notre travail pour le Christ
et goûtant sa douceur
dans la lecture, l'oraison ou la contemplation.
Demandons-lui aussi de nous aider à être,
à tout instant et partout,
les évangélisateurs
dont notre pays et nos familles ont besoin.**